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【核心提示】减少疫情对中小企业的冲击和影响，是另一场没

有硝烟的狙击战。

今年3月，宁波市科协系统组织全市科技专家启动“百名科技

专家进百企”活动（以下简称“双百”活动），迅速填补疫情产生

的技术力量缺口，为本地企业科学防疫复工复产“保驾护航”。

据了解，这支“特攻队”由宁波6所高校科协、2家科研院所

科协、12家市级学会等科协组织的254名专家构成，涉及工业自

动化、计算机与信息技术、纺织技术、食品加工制造、物流管理、

疾病预防控制、心理咨询等37个细分领域。

围绕企业科学防疫和复工复产过程中遇到的实际困难、问题和

需求，专家以“1 对 1”或“多对 1”的形式为企业开展技术咨

询、攻关服务、科普宣传等科技服务工作。流程创新让专家与企业

快速连线，菜单式导引促成精准对接。

短短一个月间，专家组已帮助 195家企业破解技术需求 194

项，正在合作推进的研发攻关项目18项，不仅破解了特殊时期宁

波企业原研发人员未到岗引发的“人才荒”难题，帮助他们进行技

术攻关，还搭建了技术沟通交流、合力攻坚的桥梁，加速科技成果

在宁波的转化和应用，为宁波市疫情防控与经济发展“两战赢”提

供科技支撑。

下一步，市科协将积极探索科技经济深度融合工作，激活科技

力量供给侧改革，建立科协组织服务企业长效机制，完善服务企业

全流程，实现专家精准服务企业需求常态化。

“没想到，短短几个小时内就
和贾志欣教授通上了话，这在疫情
期间真是雪中送炭。”近日，在海
曙区集士港镇的生产车间里，宁波
南方塑料模具有限公司总经理杨宝
金这样告诉记者，在专家帮助下，
企业将进一步优化生产线，改进模
具加工精度。

作为一家专业从事汽车零配件
模具研发、生产的企业，南方塑料
模具凭借 20 多年的发展和积累，
在国内外市场占据了一席之地。不
过，整车市场变化快、汽配市场竞
争日趋激烈，南方模具迫切希望获
得新的技术成果转化，进一步优化
模具，提升产品竞争力。

了解到浙大宁波理工学院的贾
志欣教授在该领域具备一系列最新
成果，杨宝金第一时间通过热线电
话向市科协寻求帮助。很快，贾志
欣就与企业通上了话，了解企业需
求，给出初步方案。

随后，贾志欣教授团队又来到
企业车间，进一步对企业存在问题
进行梳理。“希望能与高校建立长

期合作关系，加强行业人才培养和
技术研发。”杨宝金对这样的专家
服务表示肯定。

在宁波，像杨宝金一样在“双
百”活动中尝到甜头的企业还有很
多。

“我们在宁波日报公布了专家
名录，企业通过热线电话、邮箱点
名所需专家，我们第一时间为企业
与 专 家 连 线 ， 提 供 线 上 线 下 服
务。”市科协相关负责人介绍。

针对疫情期间的“用工荒”难
题，市科协集结宁波多名工业自动
化领域专家，根据企业需求开展

“机器换人”、生产线智能化改造等
咨询服务，为企业解决眼下的复产
问题，助力企业提高效率。

“对照 《企业安全生产标准化
基本规范》 逐条逐项落实，建立完
善安全管理组织体系，适时委托中
介机构辅导，邀请专家进行预评
⋯⋯”了解企业具体需求后，宁波
工程学院教授赵亚鹏、市老科技工
作协会陈建波、叶波伟高工即刻连
线企业，并为华晟轻工提供“多对

一”的服务。
“疫情期间，企业所提的需求

更急迫。比如，有餐饮企业希望引
入新的冷链技术，以确保食品冷链
和粗加工人员的安全。”宁波市制
冷学会常务副秘书长章有国说，为
此学会专家们已经建立了群组，及
时收集企业问题、及时论证，助力
难题解决。

根据企业产品更新换代、消费
需求变化等趋势，专家还指导企
业加快新产品设计开发，推动产
品个性化、智能化，搭建网络销
售平台等。疫情下企业人员的心
理 健 康 也 需 要 获 得 重 视 。 为 此 ，
市心理卫生协会组织专家全面加强
心理疏导工作，为企业稳定发展提
供支持⋯⋯

“有许多企业看到新闻后，主
动 与 我 们 对 接 ， 让 大 家 备 受 鼓
舞。”浙江纺织服装学院染整技术
研究所所长夏建明教授说，希望能
进一步与企业深入合作，不仅助力
企业复工复产，更推动企业新品开
发、产品营销、转型升级。

精准对接
企业菜单式配对专家指导

24 小时内连线专家，是本次
“百名科技专家进百企”活动一大
“招牌”，获得了不少企业的好评。

“市场风向千变万化，我们企
业最怕的就是等待。”宁波诚泰汽
车部件有限公司相关负责人姚岳炎
告诉记者，上报技术需求后，金属
材料领域专家张学彬在短短半小时
内就与企业连线，让悬在企业心头
的石头落了地。

随后，张学彬团队又多次与企
业深入交流，为企业的汽车零部件
无损检测设计了多种方案，并针对
零部件盐浴热处理加工需求，由学
会推荐专业盐浴热处理公司——宁

波乡成热处理厂与诚泰对接。“着
实为企业解决了疫情期间技术人员
人手不足的难题。”姚岳炎说。

这样的快速连线，在此次活动
中并不是个例。24 小时对接承诺
的 背 后 ， 是 市 科 协 对 自 身 创 新
流 程 的 一 份 自 信 。 这 是 一 个 全
新 的 服 务 流 程 ， 市 科 协 党 组 书
记 丁 海 滨 、 主 席 陈 文 辉 挂 帅 ，
汇 集 了 全 科 协 机 关 工 作 人 员 力
量 ： 热 线 电 话 、 邮 箱 收 集 企 业
需 求 后 ，由协调组把问题分配给
联络组，联络组再通过微信群发
布技术需求。专家认领、专家解题
⋯⋯联络组解决不了的难题则返回

协调组，由协调组将难题发给相关
学会或高校科研院所科协秘书长，
寻找其他专家或其他途径破解难
题。

“从难题收集到解决，每一个
环节都体现责任人、落实时间、解
决过程等，形成责任闭环。这个流
程体现了从问题收集、专家匹配、
企业服务、后续跟进的‘一条龙’
高效对接服务，这就是‘双百’活
动流程创新的核心。”市科协学会
部相关负责人告诉记者。

记者从一份份企业技术服务表
上看到，每家企业的技术需求、专
家服务情况都一清二楚，各环节的
跟进时间精细到分钟。

有超过半数的企业并不会“指
名道姓”地要求某一特定专家进行
服务，仅会对眼下遇到的难题进行
粗 略 讲 述 。“ 为 企 业 做 好 ‘ 翻
译 ’， 精 准 匹 配 专 家 ， 是 实 现 快
速对接 中 最 难 的 环 节 之 一 。” 为
了 帮 助 企 业 快 速 找 到 “ 对 症 ”
专 家 ， 市 科 协 筛 选 出 一 支 既 懂
企 业 技 术 ， 又 懂 专 家 专 长 领 域
的 团 队 ， 成 为 专 家 与 企 业 间 沟
通 的 桥 梁 、 纽 带 。 根 据 统 计 ，
企 业 通 过热线电话上报技术需求
后，平均 2 至 3 小时即可与专家通
上话，针对相关技术难点进行初步
沟通交流。

海量科技工作者资源，是科技
组织的优势所在。市科协相关负责
人告诉记者，即便在宁波一时无法
解决的“疑难杂症”，通过同行推
荐、上级学会搜寻等，也会找到解
决办法。“中科院宁波材料所已咨
询石墨烯领域专家刘兆平、汪伟等
人，其产业化前景不明朗，建议慎
重考虑合作。”“企业提出的‘柑橘
黄龙病’‘水蜜桃穿孔病’‘猕猴桃
溃疡病’有点难度，我联系了陈剑
平 院 士 团 队 请 他 们 提 出 解 题 方
案。”⋯⋯一条条浓缩着“高端智
慧”的反馈，让企业增加“安全
感”，少了顾虑。

流程创新
科协短平快促成专家连线

“学会帮助合作社对接自动化
生产、包装设备制造企业，共同对笋
制品进行多品种开发提升经济效
益。此外，还帮助合作社引进大球
盖菇、黑皮鸡枞、羊肚菌、黄精等高
附加值食用菌和林下中药材，林下
掘金提质增效。”在溪口银龙竹笋
专业合作社，宁波市林业园艺学会
常务副理事长陆志敏告诉记者。

在疫情防控和复工复产两场硬
仗的关键时期，“双百”活动进一步
发挥科协组织的供给侧优势，为企
业创新发展提供人才智力支持。

这几天，浙大宁波理工学院刘
文教授正与宁波德诚工具有限公司
抓紧开展产品研发合作。在专家团
队的建议下，企业已决定与浙大宁
波理工学院建立联合实验室，加强
技术人员培养和技术研发，建立长
期产学研合作。

“受疫情影响，企业复工复产面
临更多的矛盾困难。在这种时期，能
发挥专业特长为企业服务，实实在在
地解决实际问题，既是乐事也是责
任。”刘文教授表示，团队与企业已完
成合作协议对接，目前针对部分产品
开始专利创新和关键点设计。

刘文教授的想法，与诸多参与
本次“双百”活动的科技专家们不
谋而合。从科研人员角度来讲，活
动把专家跟企业连接起来，减少了
相互之间的障碍，使科研攻关在企
业一线的合作当中加快了速度，让
论文上的科技成果更加“接地气”。

“双百”活动从需求出发，在防
疫复工两手抓的关键阶段，不仅为
疫情期间“机器换人”、设备维护、新
产品研发等需求破解了短期“人才

荒”问题，更让更多创新能力不足、
转 型 升 级 困 难 的 企 业 找 到 了“ 良
药”。

“专家的指导，让我们看到了冲
击高端市场的希望。”爱多雨刷总经
理尤永标感慨道。在“双百”活动助力
下，爱多雨刷获得了中乌新材料产业
技术研究院院长丁昂的“一对一”科
技服务。目前，双方已签订了技术协
议，将在雨 刷 胶 头 材 料 上 合 作 攻
关。

“精准对接专家的亮点和企业
的痛点，也是宁波市科协开展‘百名
科技专家进百企’活动的初衷和目
的。”市科协相关负责人表示。

随着复工复产进程的推进，“双
百”活动告一段落。疫情之后，怎样
将集全科协之力打造的“应急服务”
变成“常态服务”，是市科协面临的
全新课题。如何通过流程创新，让学
会、高校科研院所科协与企业的技
术交流、需求对接更紧密更有效，使
这一活动在长期实践上更具示范效
应和可操作性？

“我们正在探索科技经济融合
发展工作，目的就是发挥科协组织
供给侧优势，高站位、高标准、高质
量、超常规地推进专家精准服务企
业需求的常态化，促进科技创新资
源合理配置，为经济社会高质量发
展提供科技支撑。”市科协主要负
责人说，市科协将持续把服务企业
作为工作的重点，探索数字化、云
平台等技术手段，密切联系广大科
技工作者，关注社会和企业需求，
推动专家服务企业从短期解决某
一问题向长期长效合作转变，为宁
波经济高质量发展增添科技支撑。

深度融合
激活供给侧助力创新发展

江山如有约，天地合同情。3
月初，254 名科技专家火速集结。
在短短一个月的时间里，195 家
企业的 212项技术需求与相应专
业领域的你们深入对接。你们以
实际行动，把实验室搬到了车间
里，把论文写在了大地上，用科技
的力量解决了企业的痛点、难点
和堵点。

在这场“双百”活动中，在疫
情依然严峻的当下，你们逆行而
上、不畏风险，在你们身上，我们
看到了当代科技工作者的责任担
当，践行初心的情怀使命。面对企
业困难，你们发挥所长、精准服
务，急企业之所急、痛企业之所
痛，用科技专家的实力为企业有

序复工复产注入了“强心剂”。危
难时刻显大义，危难时刻见真情。
在此，我们为你们的硬核实力、科
技情怀和火线担当致以崇高的敬
意和诚挚的感谢！

科协的本质是座桥梁、是根
纽带。如果没有科技工作者义不
容辞地挺身而出，这个桥梁和纽
带就只是个形式的存在。在这个特
殊的时期，感谢你们加入“双百”活
动，因为你们，这座桥梁、这根纽带
活力焕发、信心倍增。2020年这个
春天的故事，我们必将铭记！

冲寒已觉东风暖。战“疫”虽
未终结束，但我们坚信，只要勠力
同心，定能共克时艰。待到山花烂
漫时，我们一起携手，擘画未来！

市科协致科技专家们的
一封感谢信

记者 金鹭 通讯员 徐欣中

安全生产组专家在华晟轻工指导安全生产组专家在华晟轻工指导。。

市林业园艺学会专家指导合作社种植甜龙竹市林业园艺学会专家指导合作社种植甜龙竹。。

““双百双百””活动工作人员在接听企业求助电话活动工作人员在接听企业求助电话。。


